

## Zehntes Kapitel.

### Zwischen zwei Welttheilen

oder:

#### Die Küsten und Inseln am nördlichsten Ende des Stillen Oceans.

Wir haben nun die große Rundreise um die Länder des Nordpols und des Eismeeres beinahe vollendet. Begonnen haben wir mit Sibirien, das ist mit dem nördlichsten Teile Asiens, von da besuchten wir Nowaja Semlja, um dann für ein ganzes Jahr bei den Lappen einzufehren. Darauf schilderten wir die Leiden und Freuden des Walfischfangs in den nördlichen Meeren, überwinterten auf der Insel Spizbergen, und machten eine längere Reise durch Island. Endlich drangen wir nach Ostgrönland vor, besuchten die Eskimos auf Westgrönland, machten hernach einen längeren Abstecher nach Neufundland und Labrador, und schilderten zuletzt die nördlichsten Striche Amerikas oder die Hudsonsbai-Ländereien mit ihren Pelztieren und Pelzhändlern. Unbekannt ist uns also nur noch derjenige Teil des hohen Nordens, wo Amerika und Asien beinahe zusammenstoßen, oder mit andern Worten jener Meeresarm, welcher den Stillen Ocean mit dem Eismeere verbindet und eigentümlicher Weise reicher ist an Inseln, als beinahe irgend ein anderer Teil des Weltmeeres.

Noch im Anfange des vorigen Jahrhunderts wußte man von diesem Meeresarm nichts, und kein Mensch konnte sagen, wo Asien aufhöre und Amerika beginne. Allein seit der Eroberung Sibiriens durch die Russen drangen jene kühnen Abenteurer, welche man in Rußland „Promyschleniks“ nennt, weil sie zugleich Pelzjäger und Pelzhändler sind, von der Gewinnjucht getrieben, immer weiter gegen Osten vor, und unmittelbar hinter den Promyschleniks her kamen die Kosaken, um die neu entdeckten Ländereien dem Zaren von Moskau unterwürfig zu machen. Auf diese Art wurde die ganze ungeheure Landschaft, welche sich vom Ob zum Jenissei, von diesem zur Lena und von der Lena zum Anadyr erstreckt, in der kurzen Zeit von einem Jahrhundert dem russischen Reiche einverleibt, und im Jahre 1698 setzte sich Wladimir Atkassow, welcher das Jahr zuvor mit sechzig Kosaken als Befehlshaber nach dem Anadyr gesandt worden war, um neue Entdeckungen zu machen, gar in der Halbinsel Kamtschatka fest. Die Ausbeute an Pelztieren aller Art war groß, und der russische Zar beförderte daher den Atkassow, obwohl derselbe wenig mehr war, als ein Räuber, zum Oberst und Gouverneur von Kamtschatka. Was jedoch bei der ganzen Eroberung das meiste